

Laudatio de la Madrina, María Paz Quevedo Aguado Doctorado honoris causa de la Dra. María Teresa Anguera Argilaga

Inicio mi intervención agradeciendo a la universidad el privilegio de ser quien presente en este marco incomparable los méritos y cualidades más significativas de la Dra. María Teresa Anguera Argilaga, que son el origen de la propuesta de la Facultad de Psicología para otorgarle el doctorado *honoris causa* por la Universidad Pontificia de Salamanca. Es un placer incomparable tener el privilegio de hablar sobre la trayectoria de una mujer brillante intelectualmente, luchadora y trabajadora incansable, humanamente entregada a los demás y con quien, además tengo el privilegio de compartir una vieja amistad.

Para comenzar mi exposición diré que su perfil es, a partes iguales, el de una **académica** ilustre, una metodóloga e investigadora comprometida y una persona querida en la comunidad científica y académica, por lo que desarrollaré esta intervención apoyándome en datos académicos, profesionales y personales.

1. ILUSTRE DESDE EL PUNTO DE VISTA ACADÉMICO

Realizaré un breve repaso a su trayectoria. Nacida en Darmós (Tarragona), su formación inicial es la titulación en Magisterio, posteriormente Licenciada en Psicología con Premio Extraordinario en el año 1972 y Doctora en Psicología en 1976; además, realizará también la licenciatura en Derecho que concluye en el año 1997. Sus áreas de especialidad a lo largo de su trayectoria en la universidad de Barcelona, son la metodología observacional y la evaluación de programas en Ciencias del Comportamiento, temáticas a las que derivó posteriormente hacia los mixed methods (métodos mixtos), en los que continúa en activo, investigando y publicando.

Entre sus reconocimientos están:

- 1. El Doctorado *honoris causa* por la Universidad de La Laguna (Tenerife) (2022) y por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (marzo 2024),
- 2. Académica numeraria de la Real Academia de Doctores desde 1999,
- 3. Miembro de la Real Academia de Medicina de Cataluña desde 2013
- 4. Académica numeraria de la Academia de Psicología de España desde 2015
- 5. Miembro de Honor del Consejo Superior Europeo de Doctores desde 2016
- 6. Premio INICO a la Trayectoria profesional concedido por la Universidad de Salamanca en 2022
- 7. Ha sido presidenta de la *Comisión Deontológica del Colegio de Psicólogos de Cata-luña*
- 8. Presidenta de la Asociación Española de Metodología de las Ciencias del Comportamiento (AEMCCO) (2007-2011)
- 9. Vicesecretaria de la Asociación Europea de Metodología (EAM) (2008-2011)
- 10. Miembro del Comité Ejecutivo de la Asociación Europea de Evaluación (*Executive Committee of the European Association of Psychological Assessment*)
- 11. Evaluadora de la Agencia Nacional de Evaluación y Prospectiva integrada en la Comisión Interministerial de Ciencia y Tecnología (CICYT), desde 1986

- 12. Evaluadora de Proyectos formando parte del comité de la asociación internacional de investigación de métodos mixtos (MMIRA. *Mixed Methods International Research Association*) desde diciembre 2014
- 13. Miembro de la Agencia Nacional de Investigación e Innovación de Uruguay (desde 2016), Chile (desde 2008), y de diferentes universidades portuguesas como la Universidad do Minho (Braga) desde 2009, o la Univ. de Lisboa desde 2003.
- 14. Ha recibido la Medalla al Mérito Profesional por su brillante trayectoria profesional, académica y de investigación en el ámbito de la Psicología, así como por su eficaz labor docente e investigadora en el mundo de la enseñanza universitaria, fomentado valores educativos que promueven la honradez, la integridad y el crecimiento personal, además de múltiples reconocimientos de otras universidades e Instituciones públicas y privadas.
- 15. Tiene siete sexenios de investigación.
- 16. Nueve tramos de docencia.
- 17. La profesora Anguera ha impartido en la UB, tanto en grado como en posgrado, 30 asignaturas diferentes, todas ellas dentro del Área de Metodología de las Ciencias del Comportamiento. Cabe destacar su gran aportación a este ámbito, a través de la Metodología Observacional, generando todo un desarrollo teórico, estratégico y técnico para el apresamiento de cualquier tipo de conducta humana en su contexto natural.
- 18. Es Miembro de Consejos Editoriales de más de 50 revistas, y Referee de más de 40 revistas internacionales de su área.
- 19. Persona de gran capacidad de trabajo, ha producido un número ingente de publicaciones: más de 380 artículos de investigación, 200 publicaciones entre libros y capítulos de libros; también su labor de comunicación es transcendental: más de 500 comunicaciones a Congresos, 180 conferencias impartidas y 93 ponencias invitadas.
- 20. Ha desarrollado docencia en tercer ciclo en universidades nacionales e internacionales, y ha dirigido y codirigido más de 70 Tesis Doctorales, e impartido cursos de doctorado en más de 30 universidades españolas, europeas y americanas (Chile, Colombia, México, Portugal y Estados Unidos).
- 21. Cuenta con más de 40 proyectos competitivos subvencionados en los que ha participado, en la mitad de los cuales es la IP (investigadora principal). Subvencionados, entre otros organismos por la Generalitat de Cataluña, Ministerio de Educación y Ciencia, Fondos Europeos para el desarrollo Regional, Departamento de Obra Social de la Caixa, Organismo Autónomo del Gobierno Vasco, Consejo Superior de Deporte y Unión Europea, Junta de Andalucía, Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología de México, Secretaría de Ciencia y Técnica y Estudios Regionales de Argentina, Fondo Nacional de desarrollo Científico y Tecnológico de Chile.
- 22. Asimismo, ha sido impulsora de la tecnificación necesaria para lograr la máxima precisión en la medida, participando en la gestación, desarrollo o difusión de muchos de los softwares producidos en este campo. Podríamos citar muchos de ellos, algunos ya en desuso, pero que han servido de base para los actuales (MATCH VISION, HOISAN, LINCE PLUS o THEME). Alrededor del uso de este último, se estructura el "Grupo de Investigación en Metodología para el Análisis de la Interacción Social (MASI)", que la Profesora Anguera codirige con los profesores Magnusson (creador de dicho software) y Jonsson (ambos de la Universidad de Islandia). A este grupo de investigación internacional, fundado en 1995 mediante un convenio de colaboración entre la Universidad de Islandia, la Universidad de la Sorbona (París), la Universidad Rovira i Virgili de Tarragona, la Universidad de Lund (Suecia), la Universidad de Lausanne (Suiza), y la Universidad de Barcelona, posteriormente y hasta la actualidad, se incorporan 39 Universidades de distintos continentes.

- 23. En cuanto a actividades de gestión (citaré sólo algunas de ellas), ha sido:
 - a. Secretaria de la Facultad de Psicología de 1983 a 1985.
 - b. Jefa de estudios de la titulación de Psicología de 1986 a 1988.
 - c. Directora del Departamento de Metodología de las Ciencias del Comportamiento de 1993 a 1997.
 - d. Responsable de la Sección de Investigación del ICE de la Universidad de Barcelona de 1998 a 2002.
 - e. Vicerrectora de Política Científica de la Universidad de Barcelona de 2008 a 2010.
 - f. Y, posteriormente vicerrectora de Política Docente y Científica de la misma Universidad de 2010 a 2012.
 - g. Fue miembro del *Comité de Dirección de Doctorado de la Asociación Euro- pea Universitaria* entre 2011 y 2014.
 - h. Recibió el encargo de funciones de rectora para las relaciones de la Universidad de Barcelona con las Universidades Árabes en el año 2013.
 - i. Fue miembro de la *Conferencia Árabe-Europea de Educación Superior* desde 2013 hasta 2015.

La vinculación con nuestra Universidad ha sido larga y fructífera, impartiendo cursos de Metodología Observacional y Evaluación de Programas a nuestros doctorandos desde el año 1990 al 2010 con carácter bianual, y realizando un seguimiento de muchos de sus trabajos, e incluso facilitando el traslado de algunos alumnos a su universidad (dándoles la oportunidad de cursar estudios becados bajo su dirección en el departamento de metodología en la Universidad de Barcelona), para profundizar en su formación. En estos cursos Mª Teresa volcaba su pasión por la enseñanza, provocando en el alumnado "curiosidad" por aprender más y demostrando una actitud de cercanía y colaboración con ellos permanente. Además, ha formado parte de múltiples tribunales de Tesis en nuestra universidad como Presidenta y/o Vocal, y también ha realizado funciones de Perito Experto en Concursos de Titularidades y Cátedras.

2. COMPROMETIDA DESDE EL PUNTO DE VISTA PROFESIONAL

Su figura es imprescindible en el estudio del desarrollo académico de la psicología en España. Podría extenderme y revelar multitud de datos que avalan su relevancia y compromiso en este ámbito, pero lo resumiré afirmando que la Dra. Anguera forma parte de esa generación pionera, como educadora, docente e investigadora, en los primeros estudios de Licenciatura en Psicología que se iniciaron con currículum propio y con facultades independientes a partir de 1979. Además, en los inicios de la evaluación psicológica y la investigación, que también en España se centraron básicamente en métodos cuantitativos y/o experimentales, ella apostó desde el principio por el desarrollo de la Metodología Observacional y Cualitativa, área en la que ha terminado siendo un claro referente nacional, pero también internacional no sólo en el ámbito de la Psicología, sino también en diferentes especialidades de Ciencias de la Salud, del Deporte o la Educación.

Sin duda, su pasión por abrir nuevos caminos, su curiosidad para explorar otras metodologías "poco respetadas" en sus inicios, su constancia y generosidad como formadora, han logrado que estos métodos compartan actualmente con carácter internacional el reconocimiento que merecen, como puede observarse en el incremento de publicaciones que los utilizan y en la relevancia que actualmente tienen en la investigación mundial.

3. QUERIDA DESDE EL PUNTO DE VISTA PERSONAL

Y dicho todo lo anterior, creo que sería injusto destacar solamente su valía profesional, ya que se trata de una académica con una calidad humana excepcional, caracterizada por su gran empatía y humildad con la que transmite, como ya he comentado, su conocimiento y colaboración a toda aquella persona que se dirige a ella.

Persona relevante por "lo que hace", pero aún más por "quién y cómo es". Definiría su perfil de personalidad mediante cuatro rasgos esenciales: generosa, colaborando siempre, en cualquier condición, todo el tiempo necesario y sin esperar ninguna contraprestación ni reconocimiento a cambio, como lo ha hecho con nuestra Universidad y con cualquier otra que se lo haya solicitado; respetuosa hasta el extremo en su relación con todas las personas (sean académicos o no), con una capacidad extraordinaria de escucha, y también facilitadora del debate y la reflexión propios de una excepcional conversadora; y con un entusiasmo y capacidad de trabajo también extraordinarios que sin duda explica, por sus extensas horas de dedicación (desde la madrugada hasta el atardecer de forma cotidiana), la inmensa amplitud y reconocida calidad de sus aportaciones científicas.

Para finalizar, considero que todas estas razones, solamente esbozadas, que siempre han estado vinculadas a su permanente compromiso con los valores y fe cristiana de los que se enorgullece, y que son el pilar fundamental del ideario de nuestra Universidad, la hacen merecedora de este reconocimiento por el que se incorporará al claustro de personas insignes de la Universidad Pontificia de Salamanca.

Muchas gracias.